trados en la laguna de Zoñar (2.33), Tinajeros (2.37) o Los Patos (2.46).

La dominancia en Ontalafia fue máxima en el mes de agosto (82.8), al igual que en Los Patos, aunque en esta localidad, su valor resultó significativamente menor (47.9), contrastando con Tinajeros (90.8 en enero) y Zoñar donde los máximos de dominancia se alcanzan a lo largo del invierno.

Nuestros mínimos de dominancia para Ontalafía aparecen en marzo y octubre, mientras que en Tinajeros se producen en abril, en Los Patos en invierno (enero), en el valle del Tajo a finales de septiembre y en Zoñar durante octubre y abril.

Al carecer de especies sedentarias, en Ontalafía no aparece ninguna especie que domine durante todo el año. El Carricero Común es la especie dominante durante el verano al igual que en Tinajeros, Los Patos y Zoñar, mientras que a lo largo del invierno es el Escribano Palustre quién domina como en Tinajeros y Los Patos (acompañado del Mosquitero Común en esta última laguna), a diferencia de Zoñar, donde la Curruca Capirotada es la especie dominante en este periodo, lo que podría deberse a su situación geográfica (menor latitud), que favorecería la invernada de esta curruca en detrimento del Escribano Palustre que parece invernar preferentemente más al norte.

Durante los pasos migratorios (al igual que en otras localidades), cuando las especies dominantes estivales o invernantes desaparecen, dominan sucesivamente otras especies, cuyas abundancias varían en función de su fenología de paso.

La comunidad de aves palustres de Ontalafía goza de alta estabilidad durante el periodo noviembre-marzo y todavía alta, aunque algo menor entre mayo y julio, apareciendo moderadamente baja desde julio a noviembre. Entre marzo y abril se produce un relevo específico que afecta a todas las especies presentes entre la vegetación excepto a una. Estos datos concuerdan en general con los obtenidos para la laguna de Tinajeros (aunque en esta localidad los valores de similaridad obtenidos para cada mes. son significativamente menores), y también con los de Zoñar (máximos en noviembre-enero y junio-julio y mínimos en los pasos migratorios, octubre y abril).

En conjunto, la comunidad de aves palustres en la laguna de Ontalafia, se manifiesta en general con baja abundancia de individuos y moderadabaja riqueza específica y diversidad, lo que muy probablemente se deba a la simplicidad estructural presente, con una vegetación poco estratificada y poco diversa en especies, a diferencia de la laguna de Los Patos (Hellín). donde la vegetación helofítica se entremezcla con huertas y frutales consecuencia de gozar de inviernos más templados. En la laguna de Tinajeros (Albacete), encontramos condiciones climáticas similares, pero un maduro encinar